

INFO-CSF ÉLECTRONIQUE

Ce bulletin fait la rétrospective des activités et des productions du Conseil du statut de la femme et présente diverses informations pertinentes pour les mois d'octobre et de novembre 2009.

Si vous souhaitez nous faire part de vos commentaires, écrivez-nous à : csf@csf.gouv.qc.ca.

Bonne lecture!

LES ACTIVITÉS

Projet de loi n° 16, Loi favorisant l'action de l'Administration à l'égard de la diversité culturelle – 7 octobre 2009

La présidente du Conseil du statut de la femme, M^{me} Christiane Pelchat, est intervenue devant la Commission des relations avec les citoyens sur le projet de loi n° 16, Loi favorisant l'action de l'Administration à l'égard de la diversité culturelle. Le Conseil propose que ce projet de loi soit amendé afin que toute politique qui en découlera intègre les valeurs communes de la société québécoise, dont celles de la laïcité de l'État et de l'égalité entre les sexes.

[Allocution]

Gala Prix Femmes d'affaires du Québec 2009 – 20 octobre 2009

Lors du Gala *Prix femmes d'affaires du Québec 2009* à Montréal, M^{me} Christiane Pelchat, présidente du Conseil du statut de la femme, a remis l'un des dix prix à M^{me} Ginette Bureau, présidente-directrice générale à RECYC-QUÉBEC dans la catégorie « Cadre ou professionnelle, organisme public ou parapublic ».

[Lauréates]

Coalition canadienne des conseils consultatifs sur la condition de la femme – 22 octobre 2009

La présidente du Conseil du statut de la femme a participé à la rencontre annuelle de la Coalition canadienne des conseils consultatifs sur la condition de la femme qui se tenait à Charlottetown à l'Île-du-Prince-Édouard. Elle y a présenté le plan d'action du Conseil, les enjeux et les dossiers en cours.

[Site Internet]

Colloque de la FTQ sur la conciliation travail-famille – 12 novembre 2009

Lors du colloque de la FTQ sur le thème de la conciliation travail-famille, la présidente du Conseil du statut de la femme a agi à titre de panéliste pour aborder les enjeux de la conciliation travail-famille d'un point de vue féministe. Cet événement lui a permis d'échanger sur ces questions avec les quelque 300 personnes participantes.

[Site Internet]

Tuerie de l'École Polytechnique, 20 ans plus tard – 3 décembre 2009

Pour marquer ce triste événement, le Conseil du statut de la femme s'est associé au colloque « La tuerie de l'École Polytechnique, 20 ans plus tard », organisé par l'Institut de recherches et d'études féministes (IREF) de l'Université du Québec à Montréal (UQÀM) les 4, 5 et 6 décembre 2009. Ainsi, le samedi 5 décembre, un atelier intitulé *Avons-nous occulté la misogynie?* y a été animé par un chercheur du Conseil du statut de la femme et un résumé des échanges sera publié éventuellement dans la *Gazette des femmes*.

[Site Internet]

Réaménagement de l'offre régionale – 14 décembre 2009

Afin de consolider ses activités en région, le Conseil du statut de la femme procédera, en 2010, à un réaménagement de son offre régionale. Une lettre de la présidente du Conseil du statut de la femme donne des précisions sur la réalisation de ce déploiement.

[Correspondance]

LES COMMUNICATIONS

Débat sur les accommodements raisonnables – 28 octobre 2009

La présidente du Conseil du statut de la femme apporte des précisions à M^{me} Lysiane Gagnon concernant sa chronique du 22 octobre 2009 du journal *La Presse* intitulée « Le bon filon » où elle dénonce la résurgence du débat sur les accommodements raisonnables dans l'arène politique et écorche au passage le Conseil du statut de la femme.

[Correspondance] [Discours]

LES PUBLICATIONS

Portraits régionaux – 18 novembre 2009

L'édition électronique préliminaire des portraits national et régionaux est disponible sur le site Internet du Conseil du statut de la femme. Ces portraits statistiques abordent différents aspects de la vie des femmes et des hommes de chacune des régions, en s'appuyant principalement sur les données du Recensement de la population de 2006. Une édition finale, intégrant des graphiques et des tableaux, paraîtra en février 2010.

[Portrait national] [Portraits régionaux]

Accès à l'information – 30 novembre 2009

Pour se conformer au Règlement sur la diffusion de l'information et sur la protection des renseignements personnels, le Conseil du statut de la femme a mis en ligne les différents documents prescrits par ce règlement.

[Site Internet]

Gazette des femmes – Novembre-décembre 2009

« Maman et féministe : union possible? »

La *Gazette des femmes* a voulu savoir ce qui incite les Québécoises à faire plus d'enfants. Magazine maintenant gratuit et accessible en un seul clic!

[Publication]

Gazette des femmes – Janvier-février 2010

« Elles redéfinissent la cinquantaine »

À mi-chemin entre le boulot et la retraite, des femmes portent fièrement leur cinquantaine et des poussières, tracent un bilan inspirant et se projettent dans l'avenir.

[Publication]

LES NOUVELLES GOUVERNEMENTALES

Les Rendez-vous de la solidarité 2009 – Automne 2009

Au cours de l'automne, les Rendez-vous de la solidarité 2009 se sont poursuivis avec des consultations dans les 17 régions du Québec pour alimenter la réflexion sur les enjeux nationaux et régionaux de la lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale.

[Bas-Saint-Laurent] [Montréal] [Outaouais] [Gaspésie] [Chaudière-Appalaches] [Lanaudière] [Laurentides] [Montérégie] [Abitibi-Témiscamingue] [Estrie] [Côte-Nord] [Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine] [Capitale-Nationale] [Laval] [Nord-du-Québec] [Centre-du-Québec] [Mauricie] [Saguenay-Lac-Saint-Jean]

Site Internet du Secrétariat à la condition féminine (SCF) – Octobre 2009

Le site Internet du Secrétariat à la condition féminine est maintenant régionalisé. La mise en ligne du nouveau dossier « Régional » permet d'informer la population des actions réalisées par le SCF et ses partenaires dans le cadre de la mise en œuvre de la régionalisation de la politique gouvernementale intitulée *Pour que l'égalité de droit devienne une égalité de fait*.

[Site Internet]

20^e anniversaire de S.O.S. violence conjugale – 15 octobre 2009

La ministre de la Justice et Procureure générale du Québec, M^{me} Kathleen Weil, a participé au lancement des activités destinées à souligner le 20^e anniversaire de S.O.S. violence conjugale. À cette occasion, elle a annoncé l'attribution d'une somme de 48 200 \$ pour soutenir l'organisation dans ses activités et a remis à M. Herbert Marx le Prix grand bâtisseur de S.O.S. violence conjugale.

[Communiqué]

Charte québécoise pour une image corporelle saine et diversifiée – 16 octobre 2009

La ministre de la Culture, des Communications et de la Condition féminine, M^{me} Christine St-Pierre, a dévoilé la Charte québécoise pour une image corporelle saine et diversifiée, une première en Amérique du Nord.

[Communiqué]

Tournée nationale de la Commission de l'équité salariale – 21 octobre 2009

La présidente de la Commission de l'équité salariale, M^e Louise Marchand, donnait le coup d'envoi, à Montréal, d'une vaste tournée nationale visant à inciter les employeurs québécois à se conformer à la Loi sur l'équité salariale.

[Communiqué]

Avis sur la procréation assistée – 30 octobre 2009

La Commission de l'éthique de la science et de la technologie annonçait la mise en ligne de son nouvel avis intitulé *Éthique et procréation assistée : des orientations pour le don de gamètes et d'embryons, la gestation pour autrui et le diagnostic préimplantatoire*.

[Communiqué]

Prix Hommage bénévolat-Québec – 2 novembre 2009

Le ministre de l'Emploi et de la Solidarité sociale et ministre du Travail, M. Sam Hamad, a lancé la 13^e édition du prix Hommage bénévolat-Québec. Les candidatures doivent être soumises avant le 18 janvier 2010.

[Communiqué]

Concours *Chapeau, les filles!* – 3 novembre 2009

C'est sous le thème « Prends ta place » que se déroulera la 14^e édition du concours *Chapeau, les filles!* et son volet *Excelle Science*. Cette activité récompensera plus de 200 femmes ayant choisi une formation menant à l'exercice d'un métier traditionnellement masculin. La date limite d'inscription est le 5 février 2010.

[Communiqué]

Trente ans d'action gouvernementale pour l'égalité entre les femmes et les hommes au Québec! – 18 novembre 2009

La ministre de la Culture, des Communications et de la Condition féminine, M^{me} Christine St-Pierre, en compagnie du premier ministre, M. Jean Charest, a souligné les trente ans du Secrétariat à la condition féminine, lors d'une réception qui s'est tenue au Musée national des beaux-arts du Québec.

[Communiqué]

Lancement de la phase 6 de la campagne gouvernementale de sensibilisation à la violence conjugale – 22 novembre 2009

La ministre de la Culture, des Communications et de la Condition féminine, M^{me} Christine St-Pierre, a lancé la dernière phase de la campagne gouvernementale de sensibilisation à la violence conjugale *Ensemble disons NON à la violence conjugale*.

[Communiqué]

Projet de loi n^o 391, Loi visant à affirmer les valeurs fondamentales de la nation québécoise – 25 novembre 2009

M^{me} Pauline Marois, députée de Charlevoix et chef de l'opposition officielle, a présenté un projet de loi qui affirme les valeurs fondamentales de la nation québécoise, soit l'égalité entre les femmes et les hommes, la primauté du français et la séparation entre l'État et la religion.

[Communiqué]

Journée internationale de la non-violence – 2 décembre 2009

Les députés de l'Assemblée nationale du Québec ont adopté à l'unanimité la Loi proclamant le 2 octobre Journée internationale de la non-violence au Québec.

[Communiqué]

Mesures prises par le gouvernement du Québec pour contrer la violence faite aux femmes – 4 décembre 2009

Le député de Châteauguay et whip en chef du gouvernement, M. Pierre Moreau, rappelait les mesures prises par le gouvernement du Québec afin de contrer la violence faite aux femmes.

[Communiqué]

Journée nationale de commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes – 6 décembre 2009

En cette journée de commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes, le premier ministre du Québec, M. Jean Charest, et la ministre de la Culture, des Communications et de la Condition féminine, M^{me} Christine St-Pierre, indiquaient avoir le devoir de poursuivre les efforts pour que les femmes puissent vivre libres dans une société empreinte de respect, d'égalité et de non-violence.

[Communiqué]

Drame de l'École Polytechnique – 6 décembre 2009

Dans son message, M^{me} Pauline Marois, chef de l'opposition officielle, affirme que la violence envers les femmes, sous toutes ses formes, doit cesser.

[Communiqué]

LES NOUVELLES DES GROUPES DE FEMMES

Les 20 ans de l'affaire Chantale Daigle – Octobre 2009

Des activités ont été organisées par la Fédération du Québec pour le planning des naissances, en collaboration avec un comité composé de groupes féministes, syndicaux et de militantes, pour souligner les 20 ans du jugement de la Cour suprême à ce sujet.

[Site Internet]

Opération *Tendre la main* – 22 novembre 2009

Sous le thème « La violence, ça nous regarde! », l'Afeas tenait du 22 novembre au 6 décembre 2009 sa 13^e campagne annuelle contre la violence envers les femmes.

[Communiqué]

***12 jours d'action pour l'élimination de la violence envers les femmes* – 25 novembre 2009**

Un comité composé de groupes de femmes, dont la Fédération des femmes du Québec, a coordonné une campagne québécoise de sensibilisation et d'actions pour l'élimination de la violence à l'égard des femmes. Les activités se sont déroulées du 25 novembre au 6 décembre 2009.

[Site Internet]

Sisyphé – 3 décembre 2009

Sur le site Internet Sisyphé, des articles en lien avec le 20^e anniversaire du drame de l'École Polytechnique du 6 décembre 1989 ont été mis en ligne.

[Site Internet]

NetFemmes – 3 décembre 2009

Sur le site NetFemmes, un dossier spécial à l'occasion de la commémoration du 20^e anniversaire de la tragédie du 6 décembre 1989 a été mis en ligne.

[Site Internet]

Concours Femmes de mérite 2010 – 15 décembre 2009

Le YWCA de Québec fait la promotion de la 12^e édition du concours Femmes de mérite 2010 qui vise à faire connaître du grand public des femmes de tous horizons qui ont contribué à l'avancement et à l'épanouissement des femmes dans la société. La date limite des mises en candidature est le vendredi 29 janvier 2010 à 17 h.

[Site Internet]

LES NOUVELLES DES ORGANISMES PROVINCIAUX

Prix Excellence Soutien à l'entrepreneuriat féminin – 6 octobre 2009

Le Centre d'étude et de coopération internationale (CECI) a remporté le prix d'Excellence Soutien à l'entrepreneuriat féminin lors du Gala du Forum Africa 2009 qui réunissait des gens d'affaires du Canada et d'Afrique récemment à Montréal.

[Site Internet]

Université féministe d'été 2010 – Novembre 2009

Organisée dans le cadre du DESS en études féministes de la Faculté des sciences sociales de l'Université Laval, en collaboration avec la Direction générale de la formation continue, l'Université féministe d'été annonce sa 8^e édition qui se tiendra à Québec, du 30 mai au 5 juin 2010, sous le thème *Femmes et « développement durable » une alliance possible?*

[Site Internet]

Revue Développement social – Novembre 2009

Dans son numéro de novembre 2009, le dossier thématique porte sur les inégalités sociales.

[Revue]

Colloque international : La tuerie de l'École Polytechnique, 20 ans plus tard – 4 au 6 décembre 2009

En commémoration du 20^e anniversaire de la tragédie de l'École Polytechnique, l'Institut de recherches et d'études féministes (IREF) a organisé un colloque international à l'UQÀM.

[Site Internet]

DANS VOTRE RÉGION

BAS-SAINT-LAURENT

Journée régionale Égalité – 9 décembre 2009

Née de l'initiative du Secrétariat à la condition féminine, la Journée régionale Égalité a eu lieu à Rimouski sous le thème *Ensemble, faisons rayonner l'égalité.*

[Communiqué]

SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN

Programme de mentorat auprès des femmes en politique municipale – 13 octobre 2009

Lors d'une soirée reconnaissance, la Table de concertation des groupes de femmes du Saguenay-Lac-Saint-Jean, Récif 02, a souligné la réussite de son programme de mentorat en invitant les candidates à l'élection municipale du mois de novembre dernier ainsi que plusieurs partenaires.

[Site Internet]

L'avenir au féminin, la parole est à vous! – 26 octobre 2009

Organisée conjointement par le député de Lac-Saint-Jean, Alexandre Cloutier, et le Réseau investissement femmes, la 2^e édition de *L'avenir au féminin, la parole est à vous!* s'est déroulée à Alma. Cette journée d'échanges avait pour objectif de cibler des pistes de solutions concrètes et novatrices pour relever les défis proposés par la démographie et l'organisation de la famille.

[Communiqué]

ESTRIE

Journée régionale Égalité – 8 octobre 2009

Née de l'initiative du Secrétariat à la condition féminine, la Journée régionale Égalité a eu lieu à Sherbrooke sous le thème *Ensemble, faisons rayonner l'égalité*.

[Communiqué]

OUTAOUAIS

Colloque régional Femmes et politique municipale – Janvier 2010

L'Assemblée des groupes de femmes d'interventions régionales (AGIR) organise un colloque sous le thème *Pour une représentativité égalitaire des femmes et des hommes au sein des municipalités : travaillons ensemble pour avancer*, le 23 janvier 2010.

[Dépliant]

ABITIBI - TÉMISCAMINGUE

Cardio-poussette – Automne 2009

En collaboration avec Québec en forme, le Service des loisirs de Lorrainville a développé le programme Cardio-poussette qui permet aux jeunes mamans de faire de l'exercice avec leur bébé.

[Site Internet]

Programme québécois de dépistage du cancer du sein pour 2008 – Octobre 2009

L'Agence de santé et des services sociaux de l'Abitibi-Témiscamingue a publié les faits saillants du programme québécois de dépistage du cancer du sein pour 2008.

[Publication]

Table régionale de concertation des personnes âgées de l'Abitibi-Témiscamingue – Octobre 2009

Selon l'étude *Un portrait de l'engagement social des personnes âgées en Abitibi-Témiscamingue* rendue publique par la Table régionale de concertation des personnes âgées de l'Abitibi-Témiscamingue, l'organisme se dit inquiet au sujet de l'avenir du bénévolat.

[Site Internet]

Écart salarial – 23 octobre 2009

Selon les données obtenues par l'Observatoire de l'Abitibi-Témiscamingue, *L'Écho Abitibien* rapportait que l'écart salarial entre les femmes et les hommes n'a jamais été aussi important depuis les cinq dernières années

[Site Internet]

CÔTE-NORD

Journée régionale Égalité – 5 novembre 2009

Née de l'initiative du Secrétariat à la condition féminine, la Journée régionale Égalité a eu lieu à Baie-Comeau sous le thème *Ensemble, faisons rayonner l'égalité*.

[Communiqué]

NORD-DU-QUÉBEC

Journée régionale Égalité – 10 novembre 2009

Née de l'initiative du Secrétariat à la condition féminine, la Journée régionale Égalité a eu lieu à Chibougamau sous le thème *Ensemble, faisons rayonner l'égalité* dans la région de la Jamésie.

[Communiqué]

GASPÉSIE-ÎLES-DE-LA-MADELEINE

Résultats électoraux : Une grande place aux jeunes et aux femmes – 8 novembre 2009

Les jeunes et les femmes ont fait d'autres progrès lors des élections municipales en Gaspésie et aux Îles-de-la-Madeleine. Les femmes occupent maintenant 27,3 % des sièges à la mairie, le double de la proportion de 2005, tandis que 15 % des élus de la région sont âgés de 18 à 35 ans, comparativement à 13 % il y a quatre ans.

[Article]

CHAUDIÈRE-APPALACHES

Élections municipales en Chaudière-Appalaches – 11 novembre 2009

Le Réseau des groupes de femmes Chaudière-Appalaches (RGFCA) soulignait l'augmentation de la participation des femmes lors des élections municipales du 1^{er} novembre dernier.

[Site Internet]

Femmes d'influenceS – 16 novembre 2009

Le groupe Femmes d'influenceS annonçait la mise en ligne de son site Internet.

[Site Internet]

Appel de projets destinés aux jeunes – 1^{er} décembre 2009

Le Forum jeunesse régional Chaudière-Appalaches (FJRCA) annonçait l'ouverture d'un appel de projets visant à favoriser le développement de la jeunesse de la région de la Chaudière-Appalaches.

[Site Internet]

LAVAL

Journée régionale Égalité – 29 octobre 2009

Née de l'initiative du Secrétariat à la condition féminine, la Journée régionale Égalité a eu lieu à Laval sous le thème *Ensemble, faisons rayonner l'égalité*.

[Communiqué]

CENTRE-DU-QUÉBEC ET MAURICIE

Conciliation travail-famille : un atout pour les entreprises – 6 octobre 2009

Le comité conciliation travail-famille (CFT) de la MRC d'Arthabaska a lancé un guide intitulé *Un outil profitable* qui propose une série de possibilités pour mieux concilier travail-famille.

[Communiqué]

MONTÉRÉGIE

Journée régionale Égalité – 17 novembre 2009

Née de l'initiative du Secrétariat à la condition féminine, la Journée régionale Égalité a eu lieu à Beloeil sous le thème *Ensemble, faisons rayonner l'égalité*.

[Communiqué]

OÙ SE PROCURER LES PUBLICATIONS?

Les publications du Conseil du statut de la femme mentionnées dans ce bulletin sont disponibles en fichier PDF sur le site Internet du Conseil, dans la section [Publications CSF](#).

À moins d'indication contraire, on peut également se procurer une copie imprimée des publications du Conseil en s'adressant au :

Service des communications du Conseil du statut de la femme

Téléphone : 418 643-4326, poste 221 ou 1 800 463-2851

Télécopieur : 418 643-8926

Internet : www.csf.gouv.qc.ca

Courriel : publication@csf.gouv.qc.ca

Gazette des femmes

La *Gazette des femmes* est maintenant gratuite et accessible en un seul clic! Téléchargez-la dès maintenant et **inscrivez-vous** à la liste d'envoi au www.placealegalite.com pour la recevoir à l'avance.

Pour les abonnées, les changements d'adresse postale doivent être transmis à l'adresse suivante : gazettefemmes@quebecorworld.com et en indiquant *Gazette des femmes* dans le sujet du courriel.

Téléphone : 1 800 665-5372

Télécopieur : 514 333-9795

Internet : www.gazettedesfemmes.com

L'Info-CSF est produit par la Direction des communications du Conseil du statut de la femme, 800, place D'Youville, 3^e étage, bureau 300, Québec (Québec) G1R 6E2 • Téléphone : 418 643-4326 • Dépôt légal – Bibliothèque et Archives nationales du Québec, 2009 • ISSN 1497-1909 • Rédaction : Gaétane Laferrière • Révision : Francine Bérubé • © Gouvernement du Québec